

Las suscripciones se hacen por pagos anticipados. Madrid, 15 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestres en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 15 pesetas. Extranjero, 12 trimestres. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 20, al Administrador de EL CORREO.

Compás de espera

Después de las primeras impresiones que suscitó la solución de la crisis, y de decir cada cual su opinión, ha sobrevenido el compás de espera que impone la carencia de temas.

No creemos que haya concluido el desfile de interjúes, á que son tan aficionados nuestros periódicos. Además de los ya consultados, se pulsarán las opiniones de otros varios hombres políticos importantes; pero el mayor interés en el presente momento, ha de estar en lo que hagan los ministros para responder á sus promesas y á los problemas planteados.

El que los proyectos no salgan inmediatamente á luz, no nos extrañará, porque si bien ha de suponerse que quienes apascentan el gobierno y acapitan una cartera, tengan un plan hecho de sus proyectos, las dificultades de la realidad refrenan las mayores aspiraciones; y de cualquier modo, si las cosas han de adolecer de aturdimiento, es mejor que se mediten con madurez antes de darlas á la publicidad.

Muchos creen que el arte del gobierno consiste en no dejar descansar la Gaceta y en poblar sus columnas todos los días de pomposos preámbulos y de proyectos á granel; pero mejor ha de ser para el país que lo que se resuelva se estudie con madurez, y más si las reformas afectan á las cifras del presupuesto, y por tanto al bolsillo del contribuyente.

Conviene por esto tener en la memoria lo que sucedió con las prisas aquellas del aumento de la escuadra. Se han derretido muchos centenares de millones, y no tenemos, puede decirse, un barco, continuando, por otra parte, subsistentes todos los vicios y corruptelas de nuestros arsenales.

En Marina, en Obras públicas, en ens eñanza, en administración de justicia, en los servicios del ejército, hay que acometer saludables reformas; pero cuidando que los sacrificios correspondan al resultado que se persigue.

No hemos de negar, mientras tanto, á los nuevos ministros amor al bien público y deseo del acierto. Por nuestra parte, juzgaremos sus actos con la posible imparcialidad, huyendo de malas pasiones de partido. Importa ahora, que con su actividad y con su acierto sepan responder á los anhelos de la opinión.

NO HABRÁ REUNION DE CORTES

Varios periódicos y hombres importantes de los partidos sostienen que las Cortes deberían reunirse en la ley del año natural; pero el Gobierno ha decidido aplazarlas hasta el otoño, según declaraciones explícitas que hizo ya anoche el Sr. Dato.

«El estudio detenido que el Parlamento hizo de los proyectos del Gobierno—dijo el Sr. Dato—fue causa de que se prolongasen las sesiones, y desde la clausura hasta Mayo, el lapso de tiempo que transcurre es muy pequeño para durante él poder realizar labor tan extraordinaria como la redacción del segundo presupuesto y la reorganización de los servicios que nos proponemos llevar á cabo.»

Por estas razones, que todo el mundo comprenderá, no es posible que se abran las Cortes en Mayo próximo.

Respecto á que se reanudarían en estas mismas sesiones para tratar de un fausto acontecimiento, eso no tiene razón de ser. No se necesitaba gran perspicacia para presumir, antes de que se cerraran las Cortes, que éstas no se reunirían hasta Noviembre, porque el abrirías en Mayo implicaba nuevo presupuesto y el tener preparados los proyectos de reorganización de servicios, y de esto no se advirtió el menor síntoma.

Creemos, pues, que las palabras del ministro de la Gobernación obedecen á una resolución firme por parte del Gobierno.

EL MATRIMONIO DE LA PRINCESA DE ASTURIAS

Recogía anoche La Correspondencia un rumor, según el cual, tiene motivo de un amor de familia, que con importancia de asunto de Estado, de que viene hablando la prensa, y en cumplimiento de lo que dispone en tales casos la Constitución de la Monarquía, sería posible que se reunieran las Cortes antes del viaje de verano de la real familia.

No corresponden, sin embargo, estos rumores al criterio del Gobierno. Además en su número de anoche publica La Epoca esta importante declaración:

«Continúan algunos periódicos—dice—hablando de los supuestos proyectos de enlace de S. A. la Princesa de Asturias. Por nuestra parte, insistimos en que no ha llegado aún el momento de discutir esta cuestión, pues es conocido el propósito de su majestad la Reina, de que hasta que cumpla S. A. veinte años no se trate de dicho asunto. Así, pues, reconociendo que es esta, en efecto, una cuestión de interés público y no meramente particular, entendemos—que hasta que su majestad, llegado aquel plazo, consulte á su Gobierno responsable sobre el asunto, no pertenecerá éste al dominio público, y será aventurado y ocioso cuanto acerca de él se diga.»

Cualesquiera que sean las opiniones que se tengan sobre el proyectado enlace—si fuesen ciertas las indicaciones de algunos periódicos,—por de pronto debe quedar registrada la declaración de que el matrimonio de que se habla es un asunto de interés público, que tienen derecho á apreciar las Cortes, el Gobierno y la opinión pública; como que se trata de un suceso que puede envolver en el porvenir extraordinaria trascendencia.

Lo que nos ha causado asombro, por esto mismo, es que haya habido periódicos liberales que sostengan que el indicado matrimonio pueda resolverse como cualquier otro de los concertados entre particulares.

VIAJES EN PROYECTO

A Cadiz y a Barcelona

A juzgar por varios indicios, el señor ministro de la Gobernación saldrá á fines de mes para Cadiz para presenciar la botadura del crucero *Extremadura* y poner la primera piedra del hospital que ha de construirse con fondos donados por el Sr. Moreno de Mora.

Una vez en Cadiz, y después de asistir á las indicadas ceremonias, el ministro se embarcará el 3 ó 4 de Mayo en aquel puerto y se dirigirá á Barcelona para apreciar algunos problemas relacionados con la cuestión social y con detalles de leyes últimamente votadas por las Cortes.

Propónese estudiar sobre el terreno el arduo problema obrero, para que sus personales observaciones completen los trabajos que han de servir de base al reglamento para la aplicación de la ley sobre accidentes de trabajo y el decreto regularizando el de las mujeres y los niños, y además la creación de los Jurados mixtos entre patronos y obreros.

Durante su estancia en Barcelona, parece verosímil presumir que procurará informarse también con cuidado del estado de la opinión.

También se decía anoche que en breve saldrá para Cadiz el general Lopez Dominguez, con objeto de asistir á la botadura del crucero *Marqués de la Ensenada*.

La tuberculosis y el latín

La Junta provincial de Sanidad de Huesca ha conferido su representación en el Congreso contra la tuberculosis que va á celebrarse en Nápoles, á un *cafédrático de latín* de aquel instituto. El nombramiento se hizo, según nos escriben de aquella ciudad, á petición del gobernador civil.

«No tienen medios los señores ministro de la Gobernación y de Instrucción pública de evitar que se ponga en ridículo á España con actos de esta índole?»

EL TRANSVAAL É INGLATERRA

Las lluvias

Londres 20.—Dicen de Bloemfontein que las enfermedades y las lluvias inmovilizan por todas partes las columnas, de las que diariamente salen muchos enfermos para los hospitales.

Las lluvias son muy abundantes y causan grandes molestias; pero ofrecen la ventaja de mantener llenos los depósitos.

La defensa de Pretoria.—Guerra de guerrillas.

Londres 20.—Un despacho de Bloemfontein dice que los transvaalenses continúan ejecutando importantes trabajos de fortificación en los alrededores de Pretoria, cuya defensa no implicaría en manera alguna la inmovilización de un excesivo número de burghers.

Algunos miles de hombres bastarían para la defensa de la plaza, en el caso de que lord Roberts se acercara á ella, mientras que el resto de los federales haría una guerra de guerrillas.

Se asegura que los federales están decididos á adoptar esta táctica, renunciando definitivamente á la gran guerra.

Los estudiantes de Filadelfia.—Un Mensaje á Krüger

París 20.—Hoy ha llegado á esta capital Francis Smith, joven telegrafista de Nueva York, portador de un Mensaje dirigido á Krüger y firmado por 29.000 estudiantes de Filadelfia.

Smith cuenta dieciséis años de edad. Un periódico de Filadelfia paga todos los gastos del viaje.

Acompaña á Smith un redactor de dicho periódico.

Smith ha visitado en La Haya al doctor Leyda.

El día 26 se embarcará en Marsella para el Sur de África.

Escaramuza en el Natal

Londres 20.—Un despacho de Lady-Smith de cuenta de un nuevo choque entre un destacamento inglés de caballería ligera y un grupo de boers en Inkeleimontein, al Oeste de Blandalaagte.

Los ingleses tuvieron que replegarse ante el nutrido tiro de los enemigos.

Boers é indigenas

Londres 20.—Un destacamento de la tribu de los baralanga, á quien se refirió en el Transvaal, próximo á Skatfinstad.

Un comando boer encargado de vigilar la frontera Oost atrajo á los indigenas á una emboscada, matando é hiriendo á casi todo el destacamento.

La lucha debió ser muy encarnizada, pues solo cuatro indigenas lograron escapar con vida.

Prisioneros ingleses

Londres 20.—Han llegado á Pretoria el general lugés lord Rossin, cuatro capitanes, cuatro tenientes y 70 soldados, que fueron hechos prisioneros por los boers en una emboscada en D. watsorp.

La esposa del generalismo

Londres 20.—Han llegado á Bloemfontein la esposa de lord Roberts y sus hijos.

HUELGAS

En Oviedo

Oviedo 20.—Por huelga de los operarios de la imprenta en que se imprimía, ha suspendido su publicación el periódico carlista *Las Libertades*.

Los obreros que trabajaban por lo menos catorce horas diarias, piden que éstas se reduzcan á once.

Para publicar un extraordinario dando cuenta de la suspensión del periódico, los redactores han tenido que componer su propio original.

En Zaragoza

Zaragoza 20.—La cuestión de panaderos continúa en el mismo estado.

Los obreros han acordado, en reunión celebrada hoy, presentar al alcalde las bases de transacción que proponen á los patronos para conseguir el descanso dominical.

Temíase que la huelga se hiciera general, pero gran número de obreros se ha opuesto á ello.

En Valencia

Valencia 20.—Esta noche se ha celebrado una conferencia en la que ha quedado resuelta la huelga de tranvías.

En ella se ha acordado aceptar las bases redactadas por el Sr. Blasco Ibañez, de acuerdo con el alcalde, y entre las que figura la admisión de los cocheros despedidos.

Los huelguistas, reunidos en el Centro de Fusión republicana, han acordado aceptar dichas bases y reanudar mañana sus trabajos.

En Barcelona

Barcelona 20.—Ha quedado definitivamente terminada la huelga de tranvías, que mañana volverán á funcionar.

La base del arreglo es el reconocimiento de la Sociedad constituida por los cocheros conductores.

A las dos de la madrugada una comisión de empleados del tran de Sarriá y del tranvía de Badalona visitará al gerente de la Compañía para firmar el compromiso.

El aumento de jornal queda pendiente. Otra huelga comenzará mañana. La de los oficiales de peluquero y barbero, que piden rebaja de horas y estabilidad en sus empleos.

En Gijón

Gijón 20.—A las seis de la tarde han salido de los talleres litográficos del señor Moró los obreros que han reemplazado en sus trabajos á los huelguistas.

Como en la plaza de San Miguel se habían reunido algunos grupos que se temía hostilizaran á los nuevos operarios, la Guardia civil ha despejado aquel sitio.

La calma parece restablecida.

El ferro-carril á Cáceres y Portugal.

Los trenes de mercancías de la línea Madrid-Cáceres y Portugal, están detenidos en Navalmaral.

Los maquinistas y fogoneros de dicha Compañía han acordado declarar la huelga general de los mismos mañana; comprometiéndose solo á verificar el servicio para la conducción de la correspondencia.

EL TEMPORAL

En Santa Pola.—Tres ahogadas Alicante 20.—Según telegrafían de Santa Pola, ha naufragado una pequeña embarcación que se dirigía á aquel puerto, procedente de la isla de Tabarca.

Se ignora la causa del naufragio. Iban á bordo cuatro hombres y tres mujeres.

Los primeros se han salvado, pereciendo ahogadas las segundas.

Las autoridades instruyen el oportuno sumario.

En el Estrecho

Algeciras 20.—Se ha recrudecido el temporal en estas aguas.

Desde ayer un viento duro de la parte Sudeste y la mar gruesa, tienen interrumpida toda la navegación y el tráfico en esta bahía.

OPOSICIONES PARA SANIDAD MILITAR

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy una real orden convocando á oposiciones para proveer ocho plazas de médicos alumnos de la Academia Médica Militar.

Caso de ser aprobados más de ocho aspirantes, podrán ser nombrados alumnos, si las necesidades del servicio lo aconsejan, hasta el número que se considere conve-

niente, por el orden de censuras obteniendo, entendiéndose que los que se encontraron en este caso no tendrán opción á sueldo, si bien se les reservará el derecho á ocupar, por turno de censuras, las vacantes que por cualquier concepto ocurriesen en las plazas con sueldo.

Los ejercicios de oposición tendrán lugar en Madrid, y darán comienzo el 1.º de Septiembre del corriente año, en el local del Instituto de higiene militar, calle de Rosales, núm. 12.

hasta el día 26 de agosto próximo.

Viajes de Obispos

En Soria

Soria 20.—Un gran recibimiento se ha hecho en el Burgo de Osma á los Obispos de Santander, Vitoria, Palencia, Leon y Arzobispos llegados en el tren-correo de Valladolid.

A recibir á los prelados ha salido el Obispo y clero de Osma, el Ayuntamiento de aquella población y numeroso gentío, que ha vitoreado con entusiasmo á los ilustres viajeros.

En el trayecto que habían de recorrer hasta llegar al palacio episcopal, en que se hospedaban, se habían levantado cuatro hermosos arcos, y todos los balcones estaban adornados con cogaduras.

Esta madrugada se ha celebrado solemne misa, á la que ha seguido una larga conferencia episcopal.

El Ayuntamiento, en sesión extraordinaria, ha acordado ofrecerle un banquete.

En Benavente

Benavente 20.—Ha llegado á esta población el señor Obispo de Oviedo, que viene girando una visita á su diócesis.

El 18 llegó también en el tren mixto el Obispo de Zamora.

Exámenes de enseñanza libre

La Gaceta publica hoy un aviso de la Secretaría general de la Universidad Central convocando para el mes de Junio próximo á los que aspiren á examinarse de estudios hechos libremente.

Los aspirantes presentarán sus instancias en los correspondientes negociados de la Secretaría general en los días laborables del 1.º al 16 de Mayo próximo, término improrrogable, desde las once de la mañana á la una de la tarde hasta el 12, y hasta las cuatro de la tarde en los días 14 y 16, debiendo llenar los requisitos que en el anuncio se expresan.

LA MORAL DE LA DERROTA

Bajo este título ha publicado recientemente el distinguido publicista D. Luis Morote un libro, que merece ser leído por todas las personas estudiosas.

Con la tendencia de sus ideas y con la dialéctica de ciertas conclusiones, no estamos nosotros conformes; y es posible que de no haberse planeado y escrito este libro en los días en que levantaron tanto ruido las Cámaras de Comercio, el mismo señor Morote habría andado más cauteloso en sus impresiones.

El libro, en nuestro concepto, se resiente del momento en que se escribió y del prejuicio que lo inspira; pero con todo esto, su estilo es tan elegante, y tan grande el caudal de datos que se registran; el método, además, es tan claro y sugestivo, que se lee con gusto la voluminosa obra del señor Morote.

Del notable libro á que nos referimos, dan idea los párrafos que publicamos á continuación:

«Ya se me alcanza que la causa de nuestra decadencia y ruina arranca de más lejos y viene de antiguo. Con esa decadencia, que escritores nacionales y extranjeros hacen datar del mismo reinado de Felipe II, y que el Sr. Cánovas en un notable y desaparecido libro cuando escribía la historia y no la hace,» achacaba por modo principal á la casa de Austria por esta desproporción entre las empresas y los recursos de lo que acometió, ya contábamos hacia tiempo, siglos.»

En Marzo de 1895, á los pocos días de hundirse en el mar el *Reina Regente*, trágica presagio de las desventuras que sin cesar se sucedieron, pues hasta los elementos se conjuraron contra una nación que decapita, subió al poder el partido conservador.

Los causantes de la guerra de Cuba, por sus intranquilidades de secta, de partido y de interés, fueron los encargados de sofocarla y de remediar sus males. ¿Qué otra política, qué otra conducta podía esperarse de ellos que la que adoptaron?»

Política belicosa

El Sr. Cánovas del Castillo, en aquella sesión memorable de fines de Marzo de 1895, leyó un telegrama del cónsul español en Costa Rica, anunciando la expedición en el barco *Lines Atlas*, de los cabecillas Masco y Crombet; hizo alusión al desbarco, y refirió por entonces todavía no se había verificado, de Martí y Máximo Gomez, y notificado á la Cámara y al país la salida inmediata el día 2 de Abril del general Martínez Campos del puerto de Cartagena, con un batallón de infantería de marina y con batallón de Cuba. En aquel discurso, que se sumó á Cuba, en la historia de España, y que bien puede decirse que cierra el ciclo benéfico y venturoso que abrió el Sr. Castelar en 7 de Febrero de 1888, sentó el Sr. Cánovas las primeras bases, los primeros jalones de su doctrina de la guerra con la guerra.»

En él, como un poco más tarde en el que pronunciara ante las mayorías de ambas Cámaras la vispera de abrirse las Cortes en 1896, se encerraba este pensamiento, y si las palabras no son las mismas, lo es la idea: «Los acontecimientos son graves, gravísimos; la criminal rebeldía de los cu-

banos no es una cuestión de orden público, como afectaba crear y propalaba, para sus fines, el gobierno anterior; es una cuestión nacional á la que está ligada para siempre la vida y la honra de España. El ministerio que tengo el honor de presidir, por la confianza de la Corona, no se dejará avanzar por otro alguno en la defensa de la patria.»

Podría haber quien nos igualara, nada nos enseñara, el ejercicio formidable de más de 100.000 hombres para acabar con la insurrección, para obligarla á pactar.

Y duró tan largo tiempo por enviar paulatinamente todas las tropas que hacían falta. No incurramos en aquel error. Emendémoslo y embarquemos de una vez para Cuba cuantos soldados sean necesarios. El patriotismo lo demanda, y España no deseará la voz del patriotismo que es la voz de salud y de honor...» El país aplaudió tales arranques de energía. El país que no tenía que ir á la guerra, hizo suya la teoría del último hombre y la última peseta. Los bores que pagaban con su sangre, caracian de órgano para hacerlos oír.

Esas palabras eran hermosas, tan hermosas como equivocadas. Por ser equivocadas, dado el desconocimiento universal del problema, se armonizan admirablemente con el espíritu nacional, y no encontraron contradictor que no fuera clavado en cruz por mal patriota. Es el eterno caso del pueblo, que vuelve la espalda á los que le dicen la verdad y coimea de videntes á los que le incitan á rodar por el despeñadero, á los que arrojan un guante de desafío á la razón y á la historia. Si no fuera así, como lo es por desgracia, haría tiempo que las naciones se gobernarían por sí mismas y que esta nuestra noble España se hubiera redimido de la pesadumbre de errores seculares.

El Sr. Cánovas del Castillo todavía ratificó y subrayó esas sus palabras en discursos sucesivos desde Marzo del 95 á Febrero del 97, con estas afirmaciones que se pueden ver en el *Diario de Sesiones del Congreso y del Senado*, en el discurso de la Corona, en la contestación al mensaje, en intervenciones de periódicos, en cien documentos: «El Gobierno está resuelto á no detenerse ante ningún sacrificio, á gastar hasta la última peseta y á disponer hasta del último hombre en defensa de la patria, de nuestra bandera gloriosa, de nuestra soberanía que jamás se extinguirá en América, porque Cuba será siempre española. Y en tanto no me falte el apoyo de Dios, la confianza de la Corona, el voto del país, que yo veo y espero ver unido sin distinción de opiniones ni de partidos para esta empresa grandiosamente patriótica, persistiremos en nuestro esfuerzo y en nuestra actitud de regarnos á toda conexión á los rebeldes en armas. Si cualquiera de esos elementos me faltasen, si la nación demostrara su voluntad contraria á esos designios, si de algún modo eficaz, indudable, indicara su cansancio de la lucha, su deseo de renunciar á ella, yo abandonaré la vida pública, y por el dolor que me produciría semejante abdicación de la historia de mi patria, no resistiría mi vida física á tan gran desgracia; dijo Cánovas, y el país respiró confojado y aplaudió y admiró tan enérgicas, elocuentes y sentidas palabras.»

No es necesario ya discutir semejante doctrina. Su autor mismo la usó antes de terminar la contienda con sus reformas autonómicas del 4 de Febrero de 1897. Los hechos la han condenado, aunque está por averiguar si de ellos hemos sacado alguna enseñanza. Lo que es cierto es que no se registra tal vez en la historia moderna, y desde luego en la antigua de metrópolis que tuvieron colonias, ejemplo igual, ni tan enorme locura patriótica, un sacrificio mayor ni más estéril. ¿Qué delirio de grandezas padecíamos al no advertir que el sacrificio, sobre todo de una vez, de 200.000 hombres, excedía á nuestras fuerzas y rebasaba el fin perseguido en la guerra?»

En el patio del balneario de Santa Agueda, llorando la muerte del Sr. Cánovas, que acudimos con un mártir, discutiendo acerca de las consecuencias de suceso tan infortunado, decía el Sr. Castelar:

«Cuando tras los imponentes desastres que sufrieron nuestras tropas durante dos años, dimitió Concha y volvió otra vez Valmaseda al mando de Cuba, no se le enviaron ni siquiera 20.000 soldados; no serían bastantes para batir la insurrección; pero tampoco España se arrojó. Ahora, en esta segunda guerra, tras la invasión y el relieve desentado de Martínez Campos, enviamos cien mil hombres que añadir á los cien mil que ya existían.»

La Nota de Olney

De la Nota de Olney del 4 de Abril de 1896, decía el Sr. Dupuy de Loma al señor duque de Tetuan:

«Pero al lado de esos errores (los de dar demasiada importancia á la insurrección), que son los mismos de toda la prensa europea y americana, hay manifestaciones tan explícitas de reconocimiento á la soberanía de España, declaraciones tan categóricas y tan respetuosas de que no se intenta intervenir ni mezclarse en nuestros asuntos interiores, conocimiento tan exacto de lo que son los insurrectos, apreciaciones tan verdaderas de lo que sería la isla si á ellos se viera entregada y seguridades tan francas de que los Estados Unidos no abrigan intenciones ambiciosas, que considero muy satisfactorio el escrito de Mr. Olney y me ha producido verdadera alegría el haberlo recibido.»

El pueblo español no conoció entonces, tal vez aún ignora el texto y alcance de esa Nota. Caso de haberlos conocido, otra hubiera sido seguramente su actitud y su conducta; por lo cual era un sofisma aquello que decía Cánovas de que él rectificaría el día en que la opinión, por medios palpables, le mostrara su voluntad de rectificar. ¿Y cómo iba á mostrársela si desconocía los datos y los factores más importantes del problema que hubiera exigido la rectificación?»

La Nota de Olney fué la clave de la cuestión. Ella dió el medio de concluir la guerra. ¿No se pudo aprovechar? ¿Qué culpa tiene de esto la opinión, la prensa, el pueblo español? Las faltas de los Borbones no son las faltas de las naciones. Estas sufren las consecuencias, y luego son acusadas de improvisoras ó de ignorantes; aquellos es-

quivan la sancion y siguen mandando por sí mismos ó por sus partidos.

La Nota de Oney decía, y para escribir la historia del desastre hay que aprenderse eso de memoria, para que jamás se repita eso de que fué fatal é irremediable:

«Hay poderosísimas razones para temer que si España se retirase de la isla, el único lazo de union entre las diferentes facciones de los insurrectos desaparecería; que una guerra de razas sobrevendría, tanto más sangrienta, á causa de la disciplina y experiencia adquiridas durante la insurreccion, y que aun en el caso de haber temporalmente paz, no sería más que merced al establecimiento de una República blanca y otra negra, que aunque se conviniere al principio en la division de la isla entre ellas, serian enemigas desde el comienzo, y no descansarían hasta que una de ellas hubiese sido completamente reducida y subyugada por la otra.

«No me propongo considerar ahora si las condiciones actuales justificarian la intervencion en el presente momento ó cuanto tiempo habria que soportar esas condiciones antes de que la intervencion fuera justificada.

«El objeto de la presente comunicacion, sin embargo, no es discutir la intervencion.

«Su propósito es exactamente lo contrario: es no permitir que se encuentren, una á otra, las facciones enemigas. «Lo que los Estados Unidos desean hacer, si se les permite indicar el camino, es cooperar con España para la inmediata pacificacion de la isla, bajo una base que dejando á España sus derechos de soberanía, consiga para el pueblo de la isla todos aquellos derechos y libertades de gobierno propio local que puedan razonablemente pedir.» Para este fin, los Estados Unidos ofrecen y usarán los buenos oficios en el tiempo y manera que se considere más prudente.

«Su mediacion creemos no debe rechazarse por nadie, porque nadie puede desconocer ó desconfiar de sus intenciones. No puede España, porque nuestro respeto por su soberanía y nuestra decision de no hacer nada para debilitarla se ha mantenido durante muchos años, con grandes gastos y á pesar de muchas insurrecciones.

«No pueden tampoco los insurrectos, porque que quieren cosa á que asintiese este Gobierno y que no satisficiera las justas demandas y aspiraciones del pueblo de Cuba, produciría la indignacion de todo nuestro pueblo. R-esta solo indicar que si algo puede hacerse en la direccion indicada, debe hacerse desde luego y por iniciativa de España.

«Cuanto más se prolongue esta lucha, más anárquico y más irreconciliable será el autogobierno que se crea, habiendo además el peligro de que si se tarda en ofrecer concesiones, pueda atribuirse á debilidad y á temor por el resultado de la contienda, y por lo tanto, inevitablemente menos aceptable y persuasiva que si se hace cuando el resultado está todavía en la balanza y puede con justicia atribuirse, en su grado al menos, á un sentimiento de rectitud y de justicia.

«A España compete considerar y terminar cuáles deben ser los cambios en la administración de la isla. Pero si fueran tales que los Estados Unidos, pudieran recomendar su adopcion por quitar sustancialmente todo lo fundado motivo de queja, usarian su influencia para que fueran aceptados, y es apenas posible dudar que sería poderosísima para traer la terminacion de las hostilidades y la restauracion de la paz y del orden en la isla. «El resultado del modo de proceder sería, seguramente, si no hubiera otra, que la insurreccion pararía en gran parte, si no por completo, el auxilio y apoyo moral de que ahora disfruta por parte de los Estados Unidos.

«Al terminar esta comunicacion, es apenas necesario repetir que está inspirada en los más santos sentimientos para España y el pueblo español. Atribuir á los Estados Unidos proyectos hostiles ó ocultos, sería un error grande y lamentable. Los Estados Unidos no tienen designios contra la soberanía de España. Tampoco están impulsados por ningún espíritu de entremetimiento, ni por el deseo de inspirar su voluntad á otra nacion. Su proximidad geográfica y todas las consideraciones arriba detalladas, nos obligan á interesarnos en la solucion del problema cubano, quiera ó no quiera.

«Su única preocupacion es que la solucion del problema se haga rápida y que, por estar fundada en la verdad y en la justicia, sea permanente. Para ayudar á esa solucion ofrece las sugerencias que en esta Nota se contienen. Serian por completo mal interpretadas, á no ser que se atribuyeran á los Estados Unidos otros proyectos hacia España, que los de ofrecer su auxilio para la terminacion de la lucha febril de un modo que, dejando su honor y dignidad incólumes, aumente al mismo tiempo y conserve los verdaderos intereses de aquellos á quienes importa.

«Aprovecha, etc.—Firmado: Ricardo Oney»

A esta Nota de simple mediacion oficiosa, en la que se ofrecia cooperar con España para la pacificacion de Cuba, á fin de conservar nuestra soberanía, en la que se juzgaba el triunfo hipotético de la insurreccion como una gran desgracia, en la que se prometia, en fin, que aceptado ese proceder por nosotros, les faltaria á los rebeldes el apoyo moral de los Estados Unidos, se contestó por el Gobierno español en 22 de Mayo de 1896. «El Gobierno de S. M. y el pueblo español desean y hasta ansian, naturalmente, la pronta pacificacion de Cuba. Paralograrla están dispuestos á todos los esfuerzos, y juntamente con ellos á adoptar cuantas reformas sean útiles ó necesarias, y compatibles, con su insalvable soberanía, no bien sea un hecho la sumision de los insurrectos.»

A los que está pronto al aplauso, llenos de entusiasmo por la enérgica y gallarda respuesta, habrá que advertirles que ese mismo Gobierno que rechazaba los buenos oficios de la Nota de Oney, es el que pagó la indemnizacion Mora, aunque no fuera suya el que se hubiera reconocido la deuda; el mismo que resolvió, como todo el mundo sabe, el incidente del *Alliance*, castigando al oficial que mandaba el *Vendito*; el mismo que dió explicaciones por la conferencia del Sr. Concas en la Sociedad Geográfica; el mismo que no se atrevió á hacer con los tripulantes de la goleta *Competitor* lo que se hizo en la otra guerra con los expedicionarios del *Virginius*; el mismo que puso en libertad á Sauguiy, condenado regularmente por un tribunal, solo por ser súbdito nort-americano.... No censuro esas medidas; lo que encuentro es que no son congruentes con la respuesta dada á la Nota de Oney.

Y todavía es más inexplicable que, rechazada la Nota del 4 de Abril, puesta en otro condicion para otorgar reformas la sumision de los rebeldes, antes del año, sin que hubiese ocurrido otro acontecimiento que la muerte de Maceo, que no acabó con la guerra, sino que se hubiese presentado algunas partidas, se apresuró el Gobierno del Sr. Cánovas á dar otra contestacion muy diferente al Mensaje de Cleveland

del 7 de Diciembre. En el Mensaje de Cleveland ya no habia mención oficial, sino *intervencion condicional*, si no se acababa pronto la guerra concediendo la autonomía. Decia el presidente:

«Conviene añadir á lo expuesto, que no debe razonablemente suponerse que ha de seguir siendo expectante de una manara indefinida la actitud de los Estados Unidos, puesto que al respetarnos debidamente la soberanía de España, no podemos ver cómo se desarrolla el conflicto de diversos modos....

«Y tengamos que fijar un límite á la paciencia separa de que España termine la contienda bien sola, bien con nuestra cooperacion amistosa.» Da aquí que cuando se demuestre la ineficacia de los medios que España emplea con los rebeldes; cuando sea evidente que su soberanía se extingue en Cuba para todos los fines de su existencia legal, y cuando los esfuerzos desesperados que se hagan para rastablarla degeneren en inútiles sacrificios de seres humanos y en total destruccion de aquello que fué causa de la guerra, «se creará un estado de cosas en el cual nuestras obligaciones á la soberanía de España quedarán postpuestas á más altos deberes, que no podremos dudar en reconocer y cumplir.»

A tales admoniciones, que sin discrepar más que en el modo, la Nota de Oney son ya lo de «Roma no pacta con sus enemigos sino despues de desarmados», sino con esto otro:

«Telegrama del ministro de Estado al ministro plenipotenciario de S. M. en Washington:

«Madrid 4 de Febrero de 1897.—Consejo presidido por el Sr. Cánovas. S. M. firmó decreto autorizando remitir consulta urgente al Consejo de Estado proyecto de ampliacion de reformas Cuba y Puerto-Rico. Dentro pocas horas telegrafiaré V. E. síntesis de todo el proyecto lo más esencial. Cuando reciba telegrama púde utilizarlo para informar con precisión al secretario de Estado y preparar trabajo.—*Tetuan*»

Esta es la respuesta al Mensaje de Cleveland, resucata que no se quiso dar á la Nota de Oney, perdiendo un año de tiempo y dando cuerpo al reglo de que no fueran espontáneas las reformas.

La feria de Sevilla

El Sr. Moret

Sevilla 20.—En el tren expreso ha llegado á esta capital D. Segismundo Moret. En la estacion le esperaba numerosísima concurrencia, entre la que figuraban el jefe del partido liberal, señor marqués de Paradas, los diputados sevillanos y comisiones del Ateneo y otros centros.

El recibimiento que se le ha hecho no ha podido ser más afectuoso.

El Sr. Moret marchó desde la estacion á casa del marqués de Paradas, donde le presentaron á los más distinguidos de sus correligionarios, pasando luego al hotel de París, donde se hospeda con su familia.

El general Delgado

En el expreso ha venido el general Delgado.

Lo esperaban al gobernador militar, la familia y los amigos.

Ha dicho el general que permanecerá aquí ocho días.

Aquí ha marchado á las Cabezas de San Juan para visitar sus fincas.

En el Real de la feria

Nótase que la feria de Sevilla va perdiendo su carácter típico.

Decrece la animacion en las casetas, donde antes las familias trasladaban hasta las cocinas, haciendo tres días vida de campo, organizando constantes bailes, y comidas y juergas y desechando los miles de pesetas en Jerez y en Manzanilla.

Ahora estas familias se gastan el dinero en alquilar carruajes para pasar en la feria y acudir á las casetas de los Circoles, donde se dan bailes de etiqueta.

La sublevacion de los schantis

Londres 20.—Telegrafian de Aca que la actitud de las tribus que aún permanecen fieles á Inglaterra les muy alarmante, temiendo que se propague la rebelion.

Ha habido un combate entre los schantis y los berwals, teniendo éstos quinientos muertos.

Una nota que publican los periódicos dice que además del gobernador de la colonia y de su mujer, está encerrado en el fuerte un misionero metodista, que escribe frecuentemente á Londres, y el cual no habló nunca de la posibilidad de una rebelion.

minado sentido en un pleito de mayor cuantía, que sostiene doña María Fernandez Piñero con el Banco de España.

Comprenderon en las dos sesiones anteriores leutigos y parios califragos, que reconocen la letra de los procesados, y en la sesion de hoy, despues de breve prueba de las defensas, hace el informe el ministerio fiscal, quien pide para los procesados la pena de cinco años, cuatro meses y un día de prision, con accesorias y costas, informando las defensas que abogan por la libertad de sus patrocinados.

LA "GACETA,"

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia

Resolviendo una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Canarias y el juez de primera instancia de la Laguna.

Guerra

Admitiendo la dimision del cargo de capitán general de las islas Canarias, presentada por el teniente general D. Enrique Bargas y Pombó.

—Nombrando capitán general de las islas Canarias, al teniente general D. Iguacio Perez Galdós.

Resolviendo resolviendo instancias presentadas solicitando la devolucion de servicio militar.

Marina

Admitiendo la dimision que del cargo de subsecretario del ministerio de Marina, jefe del Estado Mayor general de la Armada, ha presentado el contralmirante don Antonio Terry y Rivas.

—Nombrando subsecretario del ministerio de Marina, jefe del Estado Mayor general de la Armada, al capitán de navio de primera clase D. Antonio Moreno de Guerra y Croquer.

Fomento

Admitiendo la dimision del cargo de director general de Obras públicas, presentada por D. Mariano Catalina y Cabo.

—Lem la dimision del cargo de director de Instruccion pública, presentada por don Eduardo de Hinojosa y Naveros.

—Disponiendo que los expedientes de concesion de licencias é interinidades á los maestros sean tramitados y resueltos por la Junta de patronato general de árvalos, encomendando á demás servicios que ocasionen la provision de escuelas de esta clase, sustituciones, etc., á las respectivos rectores y demás autoridades de la ensenanza que deben intervenir en su tramitacion.

—Nombrando catedrático numerario de materia farmacéutica vegetal de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Granada á D. Demetrio Canares y Teijeiro, profesor auxiliar numerario de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Santiago.

—Lem catedrático numerario de materia farmacéutica vegetal de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Barcelona á D. Luis Gigarey y Morentin, profesor auxiliar numerario de la Facultad de Farmacia de la Universidad de Santiago.

Instruccion pública

Nombrado subsecretario del ministerio de Instruccion pública y Bellas Artes á don Guillermo Rancés y Estéban, marqués de Casa-Lizaso y diputado á Cortes.

—Confirmando en su empleo, con la denominacion de ingeniero geógrafo segundo, á D. Victoriano Delso y Butragné, geodesta primero en situacion de supernumerario.

—Lem en su empleo, con la denominacion de ingeniero geógrafo primero, á don Juan Borres y Segarra, geodesta primero.

—Lem en su empleo, con la denominacion de ingeniero geógrafo segundo, á don Antonio Estéban y Gomez, geodesta primero.

—Lem en su empleo, con la denominacion de ingeniero geógrafo primero, á don José del Acebo y Cacerada, jefe de primera clase del cuerpo de topógrafos.

—Lem en su empleo, con la denominacion de ingeniero geógrafo segundo, á don Adolfo de Motta y Francés, jefe de primera clase del cuerpo de topógrafos.

—Jubilando á D. Agustin Arbes y Bano, jefe de primera clase del cuerpo de Estadística.

Agricultura

Promoviendo á ingeniero jefe de segunda clase del cuerpo de Ingenieros de Caminos á D. Enrique Fernandez Villaverde.

—Lem ingeniero jefe de segunda clase de dicho cuerpo, á D. Luis Marif y Correa.

—Lem á inspector general de segunda clase del cuerpo de Ingenieros de Minas, á D. José Soler y Abajo.

—Lem á ingeniero jefe de primera clase de dicho cuerpo, á D. Miguel Zabaleta.

de la tarde se representarán las aplaudidas obras *Los africanistas*, *Limón y tropa* (los actos), y *El padrino de «El Nene»*, tomando parte en su asamblea las primeras señoras Arana y Franco y los primeros actores Sres. Romes, Ruiz de Arana, Moncayo y S. gler. Por la noche en primera y cuarta seccion, la cada día más celebrada zarzuela cómica, nueva, en cinco actos, *El maestro de obras*; á segunda la aplaudida obra de Felipe Perez Carrosguilla, y á tercera el sainete madrileño *El padrino de «El Nene»*.

AL MENUDEO

Monumento á Vara de Rey

El proyecto de ereccion de un monumento en honor del héroe general Vara de Rey, continúa sumando adhesiones y donativos de numerosas corporaciones y personalidades militares y civiles. La cantidad recaudada hasta la fecha pasa de 20.000 pesetas.

Funerales por Cervantes

La Real Academia Española celebrará pasado mañana lunes, á las diez de la mañana, en la iglesia de religiosas Trinitarias, donde yacen los restos mortales de Miguel de Cervantes Saavedra, solemnemente exequias por el número de cuantos cultivaron su gloriosa memoria.

Pronunciará la oracion fúnebre el padre Fr. Antonio Hernandez, de la Orden de Predicadores.

Arrollado por una máquina

Telegrafian de Valladolid que una máquina que hacia maniobras en el paso de nivel llamado Arco de ladrillo, arrolló á un señor decantamente vestido, el cual sufrió varias heridas y magullamientos de carácter tan grave, que falleció casi instantáneamente.

Ha podido ser identificado, gracias á una cédula que se le encontró y de la que resultó llamarse D. Victoriano Ramos y sar vecino de Zamora.

La corbeta «Nautilus»

Ha fundeado en Vigo la corbeta *Nautilus*, escuela de guardias marinas, y que realiza su viaje de instruccion por las rias gallegas.

La manda el capitán de fragata D. Gabriel Rodriguez Merban.

Conferencia científica

El Dr. Lorente ha dado en Barcelona una conferencia en la Academia de Ciencias Méjicas de Cataluña, desarrollando el tema de los problemas biológicos de la curacion del garrotillo y difteria.

Á la conferencia, que despertó gran expectacion, asistieron el Dr. Robert y otros varios médicos.

«El Dr. Lorente fué muy aplaudido.

Catalanistas á Baleares

En el vapor *Belber* han salido de Barcelona para Palma caracterizados catalanistas, para asistir á las fiestas de la coronacion del poeta mallorquín Jerónimo Roselló, á quien llevan un presente.

Licencia á los reclutas

Por el ministro de la Guerra se ha telegrafado á los capitanes generales para que se les prorrogue la licencia á los reclutas que se encuentran en sus casas disfrutando licencia trimestral.

Contadores de fondos

En el Circulo de la Union Mercantil se reunirán el lunes próximo, á las nueve de la noche, los contadores de fondos provinciales y municipales, para tratar asuntos de interés para la clase.

Cargas de justicia

El día 23 del mes actual, de once de la mañana á dos de la tarde, dará principio el pago de cargas de justicia correspondiente al mes de Marzo último para los individuos que tienen consignados sus haberes en la depositaria pagaduría de esta provincia, y continuará en los días 24 y 25 siguientes en que quedará definitivamente cerrado.

Ayudantes del ministro de Marina

Seguirán siendo ayuantes del señor ministro de Marina el comandante de infantería de Marina D. José I. de Carranza y los tenientes de navio D. Mario Rubio, D. Victor Arceba, D. Carlos Souza, marqués de Sotelo y D. Francisco José Gomez Imaz.

Funcion benéfica

Una distinguida dama ha organizado con un fin benéfico una función de teatro, que se representará la noche del domingo 29 del presente mes en el Español.

En dicha función tomarán parte varios aristocráticos jóvenes.

La condesa de la Cañada

Ciudad-Real 20.—Esta mañana ha fallecido, á los setenta y ocho años de edad, la condesa viuda de la Cañada, madre del diputado á Cortes por este distrito D. Juan Acero Rico.

¿Qué será?

Háblase de una alta distincion que en breve se concederá al señor baron del Castillo de Chirel.

Sin saber música

Dice *La Correspondencia*: «El general Aguirre de Tejada, director de estudios de S. M. el Rey, ha adquirido para su augusto discípulo una clara-arpa americana titulada *Acol*, nuevo instrumento en España; en el que se pueden ejecutar piezas sin necesidad de saber música.»

El príncipe de Gales

Londres 20.—Ha regresado á esta capital el príncipe de Gales.

Lo han recibido el rey de Suecia, el duque de York y los ministros de Dinamarca y Bélgica.

La multitud le tributó un entusiasta recibimiento.

EDICION DE LA NOCHE

ELECCION SENATORIAL EN BILBAO

Adopcion del Sr. Aizola.—Las huelgas.

Bilbao 21 (2 tarde).

En la eleccion de compromisarios para senador, resultaron aquí derrotados los amigos del candidato oficial, triunfando los que apoyan al Sr. Goyarrola, ex-presidente de la Diputacion, apoyado por los amigos del difunto Sr. Chivarrri.

D. Pablo Alzo a ha aceptado la direccion de Obras públicas.

La huelga de empleados de tranvias continúa sin resolver.

Los canteros volverán al trabajo, porque varios contratistas han aceptado sus condiciones.—*Mencheta*.

EL INCIDENTE DE CHICAGO

(Telegramas oficiales)

En el ministerio de Estado se recibió anoche el siguiente telegrama del ministro de España en Washington:

«Ciudad Chicago me invitó á asistir celebracion aniversario batalla Mansa.

«Protesté descortés, y he recibido excusas debidas, por lo que el por terminado incidente.—*Arcos*»

A este telegrama ha contestado con el siguiente el señor marqués de Aguilera de Campoo:

«Felicito á V. E. por su noble contestacion y legítimo éxito.»

Noticias de Barcelona

Término de las huelgas.—Multas á la «Veu».

Barcelona 21 (4 7 tarde).

Se ha firmado el convenio entre las empresas de tranvias y los representantes de los huelguistas.

Se han reanudado los servicios en el ferrocarril de Sarriá.

El gobernador ha impuesto 200 pesetas de multa á la *Veu de Catalunya*, por un artículo titulado «Crisis Macabra.»—*Mencheta*.

En honor de Roselló

Palma 21 (11 mañana).

Las comisiones de Barcelona, que han salido para asistir á la coronacion del poeta Roselló, han llegado á esta ciudad.

Han visitado vacios monumentos; el lunes asistirán al festival preparado, y el martes regresarán á Barcelona.—*Mencheta*.

LA GUERRA DEL TRANSVAAL

Las lluvias.—Rio desbordado

Londres 21.—The Morning Post publica hoy un despacho de Bloemfontein dando cuenta de que á consecuencia de las grandes lluvias de estos últimos días, el río Caledon se ha desbordado, inundándose muchos puntos ribereños.

La crecida de los rios Modder y Riet, los hace invadibles.

La línea férrea al Sur de Bloemfontein ha sufrido grandes desperfectos interrumpiendo la circulacion de los trenes.

Añade que el estado de los caminos es tal que lord Roberts se ve imposibilitado de poner en movimiento sus tropas para reanudar las operaciones de avance en el territorio orangista.

Mañana domingo á las cuatro y media

MUERTA RESUCITADA

Coruña 20.—En el pueblo de Ares, cercano á esta ciudad, ha ocurrido un suceso muy extraño:

La señora María Montenegro, que habia fallecido, y á quien ya se habia colocado en el féretro en que debia enterrarse, estaba viva por varias personas de su familia.

Mientras éstas se entregaban al dolor, una niña se acercó á cortar el pábrilo de las velas, y con gran susto notó que la muerta se movia y abria los ojos.

Liena de terror huyó, mientras la supesta difusa se incorporó sonriendo y hablando con todos.

La señora se encuentra perfectamente buena.

TRIBUNALES

El hombre degollado.—El perro

Los profesores del Laboratorio químico de medicina legal han emitido informe acerca del resultado de análisis de las vísceras del perro que mató el traperero, que vivía en la casa próxima á la que habitaba D. Valentin Huertas.

El documento, segun parece, desvanece la opinion de que el perro pudiera haber sido envenenado. En cambio parece que existe la ciencia de que el can estaba hidrófobo, pues el profesor de Patología quirúrgica de la Escuela de Veterinaria encargado de extraer el jugo medular del perro, y de inocular con él algunos conejos, ha podido observar en estos animales síntomas precurosos de rabia.

Amenazas de muerte

Dos días hace que en la seccion tercera de lo criminal viene viéndose este juicio.

Como toda la expectacion estaba en el crimen de la calle Mayor, poco era al interés que despertaba este importante proceso.

Ha aquí el hecho de autor:

D. Paulino Gonzalez, abogado, y D. Fernando Perez, procurador, han dirigido un réquimo al señor juez del Hospicio, señor Martin Ruiz, amenazando con la muerte siempre que éste no se inclinase en deter-

Alrededor de Ladysmith.—Pro-pósitos de los boers

Londres 21.—Los periódicos de esta mañana insertan un telegrama, fechado ayer en Ladysmith, diciendo que las avanzadas inglesas han descubierto la presencia de un fuerte destacamento boer hacia Grobrietekof.

Dice tambien que es evidente que los boers se proponen cercar de nuevo la plaza de Ladysmith.—*Fabra*.

EL RELOJ DE GOBERNACION

Para las obras que se han llevado á cabo en el templete del reloj del ministerio de la Gobernacion, se habian consignado 35.000 pesetas.

Las obras realizadas y las pocas que faltan no costarán más que 24.000.

Como se habia dicho que desaparecería la bola que bajaba al dar las doce, para tranquilidad de algunos madrileños que gozan con ese espectáculo consignamos que seguirá la bola funcionando como antiguamente.

HUELGAS

(Telegramas oficiales)

Santander 21.—Gobernador interino á ministro.

Huelga mineros Camargo satisfactoriamente terminada. Todos los trabajadores, en número de 500, han reanudado hoy trabajos sin exigencia ninguna, como les aconsejó.

El día de las minas accede á la rebaja de horas de trabajo y aumento de jornales.

Sevilla 21.—El capitán de la Guardia civil de Gijon me telegrafía que al salir anoche los operarios de la fábrica Moré se aglomeraron delante de la litografía como 200 personas, siendo necesaria la intervencion de la Guardia civil para disolverlos.

Algunos obreros se aglomeraron á sus comicios por guardias de Orden público para evitar agresion turba muchachos que los seguian.

He dispuesto concentrar fuerzas en Avilés y reforzar las que habia en Gijon.

En Madrid

La huelga de fundidores y herreros, hace días, iniciada en esta corte, se ha generalizado hoy, habiendo tomado parte en ella los obreros que trabajaban en el reloj del ministerio de la Gobernacion.

RUMOR DE INTERVENCION

Berlin 21.—El periódico *Berliner Tageblatt* publica una correspondencia de San Petersburgo, en la cual se acogen rumores de verdadera gravedad, tales como el de que el Emperador Nicolás, de acuerdo con Alemania y Francia, se halla dispuesto á dirigir un ultimatum consignando que un ejército ruso de 120.000 hombres franqueará la frontera del Afganistan si antes de ocho días no suspende los hostilidades en el Africa del Sur y somete á un árbitro sus diferencias con el Transvaal.

El periódico citado, sin dar crédito á semejantes rumores, les da la importancia que representa un estado de opinion muy significativo en el Imperio ruso.

El Czar venia hasta ahora oponiéndose á aquella corriente de opinion, pero la violacion de la neutralidad de Portugal parece haber influido para prestarle mayores energías.—*Fabra*.

Tenientes de alcalde

El alcalde no ha admitido la dimision á los tenientes de alcalde que la habian anunciado. Continuarán, pues, en sus respectivos puestos.

El naturalista Milne-Edwards

Paris 21.—Ha fallecido en la pasada noche el sabio naturalista M. Alfonso Milne-Edwards.

Desempeñaba el cargo de director del Museo de Ciencias Naturales; era individuo del Instituto y de las Academias de Ciencias y de Medicina.

En la cátedra de Zoología reemplazó en 1876 a su padre, M. Enrique Milne-Edwards, también célebre naturalista.

Ha dejado gran número de obras científicas de inestimable valor.—Fabra.

Bendición de una bandera

Mañana domingo, á las once de la mañana, en la iglesia de las Góngoras, se verificará la ceremonia de bendecir la bandera y estandarte de la sección de la Cruz Roja del distrito de Buenavista, siendo madrina la señora marquesa de Lenville y padrino el Sr. Bellver.

La capilla musical del maestro Manzano ejecutará la gran Misa de Rossi y el himno La Caridad, de Rossini. La oración sagrada está á cargo del Sr. Hernández Aniarde, capellán de honor y predicador de S. M.

Hospital de Jesús Nazareno

En este hospital, conocido por Incurables de mujeres, se ha celebrado hoy con gran solemnidad la Comunión Pascual á los enfermos.

Al religioso acto ha asistido la Infanta Isabel, que ha visitado después todas las dependencias del benéfico establecimiento.

Incendios

Esta mañana se han iniciado dos incendios á la misma hora próximamente, uno en la calle de Ferraz, 77, y el otro en la de Lagasca, núm. 31, que fueron sofocados á los pocos momentos.

Vapores correo

Habana 21.—Ha salido de este puerto para la Coruña el vapor correo Reina Cristina, de la Compañía Transatlántica.

Santander 21.—El trasatlántico español Alfonso XIII ha salido de este puerto para la Coruña.

Puerto-Rico 21.—Ha zarpado para Tenerife el vapor correo de la Compañía Transatlántica, Isla de Pancy.

Stago-puerto 21.—Hoy sábado ha salido de este puerto para L'Ho el vapor Alicante, de la Compañía Transatlántica.

Naufregio

Berlin 21.—Un despacho recibido de Bremen da cuenta de que al atravesar el Weser por Woltmershausen una barca conduciendo 16 obreros, se fué á pique, perdiendo la vida nueve de los mismos.

Asociación de la Prensa

El lunes, á las nueve y media de la noche, darán comienzo las cátedras de Estudios superiores establecidas últimamente, con la clase á cargo del nuestro profesor don Federico Oloriz, que explicará: «Elementos de anatomía con aplicación al relato de accidentes y siniestros».

El Sr. Azcarate dará otra conferencia el día 25 sobre «El socialismo».

Los americanos en Filipinas

Paris 20.—Las noticias de la República norte americana dan cuenta de que hoy existen en Filipinas 63.185 hombres formando el ejército de ocupación, y que no hay que pensar en disminuir dicho contingente, sino en aumentarlo, dada la necesidad de establecer guarniciones en muchos puntos del interior.—Fabra.

Balance del Día

El embajador de Francia ha conferenciado esta mañana en la Presidencia del Consejo con el Sr. Silvea.

También allí le ha visitado el ministro de la Gobernación, para darle cuenta de un telegrama del gobernador de Valencia comunicándole ha-

ber celebrado varias conferencias con los huelguistas y la empresa de tranvías, no habiendo logrado una solución favorable.

La única ventaja obtenida es dejar la solución de las bases de arreglo á una votación, que realizará el total de huelguistas.

Las noticias posteriores dan por terminada la huelga.

Continúa sin solucionar la huelga de curtidores, habiéndose adoptado las oportunas disposiciones para garantizar el orden.

También ha recibido el Gobierno un telegrama del cónsul de España en Shangai dando la noticia de que á causa de la peste bubónica se impone cuarentena á las procedencias de Hong Kong.

Ha producido mal efecto entre las personas imparciales de todos los partidos, los caprichosos, innecesarios, injustos y contraproducentes ataques que dirige hoy El Imparcial al Sr. Sagasta.

El Sr. Dato ha recibido muchos telegramas de felicitación de las Baleares por la medida que adoptó separando de su cargo al jefe de la estación sanitaria de Mahon.

El ex-ministro de Fomento señor marqués de Pidal, á quien le ha sido ofrecida una embajada, dícese que no ha aceptado.

El ex-ministro Sr. Canalejas salió anoche en el correo de Valencia para Alcoy, donde será mantenedor en los juegos florales.

El gobierno inglés ha manifestado su aceptación al nombramiento del duque de Mandas para el cargo de embajador de España cerca de la reina Victoria.

Parece que el señor marqués de Lema no acepta la subsecretaría de Gracia y Justicia que se le ha ofrecido.

En su lugar se indica al diputado señor Gades Orozco.

El ministro de Estado ha visitado esta mañana al presidente del Consejo.

Un telegrama recibido ayer en el ministerio de Estado, participa haber sido liberado en Filipinas otro grupo de prisioneros españoles.

Ha regresado hoy á Madrid el señor Romero Robledo.

El Sr. Romero Robledo parece que juzga duramente la crisis. Cree, además, que las Cortes deben reunirse en Mayo.

Telegramas de Bilbao que hoy se han recibido en Madrid, participan que el Sr. Alzola ha aceptado la dirección de Obras públicas.

Nada nuevo diríamos á los habituales lectores de EL CORREO si dijéramos que el Sr. Alzola es hombre de

estudio, de trabajo, de entendimiento y de integridad, y por tanto consideramos su nombramiento muy acertado.

Lo que importa ahora es que la fortuna corone los buenos deseos del Sr. Alzola.

Ha sido nombrado jefe del personal del ministerio de Obras públicas el Sr. Cojo Varela, gobernador que fué de Leon en el último Gobierno de los liberales.

La recepción diplomática que como viernes debió celebrarse ayer en la secretaría de Estado, no tuvo lugar por el entierro del Sr. Escorialza.

Esta recepción se ha verificado hoy, y ha estado sumamente concurrida, recibiendo el señor marqués de Aguilard de Campoó muchas enhorabuena por su nombramiento.

Impresiones de la crisis transmitidas al Diario de Barcelona, por su correspondiente en Madrid, diputado de la mayoría:

«Sabiendo—dice—como sé que al señor Pidal (D. Alejandro) no era partidario de la crisis, y lo era mucho menos aún del encumbramiento de ciertos personajes, no hay que hacer muchos esfuerzos de imaginación para suponer cuál había de ser su actitud en la conferencia celebrada con el Sr. Silvea.

Entre los elementos conservadores he notado una impresión de profunda tristeza, explicable por el anuncio de una impresión, que de salir á la superficie quizá produjera dificultades que el tiempo se encargará de ir poniendo de relieve.»

No aceptando la subsecretaría de Gracia y Justicia el marqués de Lema, continuará en la de Gobernación, y por tanto, en la de Hacienda el señor Aparicio.

Se cree, sin embargo, que esta situación de cosas será interina.

Segun las noticias de esta tarde, no será ya el Sr. Dato quien vaya á Cádiz, sino el Sr. García Aliz.

El Sr. Dato irá á Barcelona en los primeros días de Mayo.

El señor marqués de Vadillo, ministro de Gracia y Justicia, asistió ayer, como los días anteriores, á explicar su cátedra de Derecho natural en la Universidad Central. Los alumnos le tributaron una cariñosa manifestación.

Charada

Me invitó un amigo mío á que fuera á presenciar el primer acto de la primera de Galapagar.

Los que estamos en Madrid del campo nada sabemos ni de qué forma se crea mucho de lo que comamos.

Un hortelano, hombre ducho, á la vega me llevó y una lección allí práctica de agricultura me dió.

Tratando de su trabajo concluyó de esta manera: yo segunda tercera mal si no echo un prima tercera.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: TI NA JS RO

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 21 DE ABRIL DE 1900 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

Table with columns: Dia 20, Dia 21, Diferen. It lists various market prices including 4 0/0 interior, 4 0/0 exterior, and various bonds and currencies.

Cultos

Santo de mañana.—Santos Sotero y Cayo, San Leon y San Teodoro.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, donde continúa la solemnidad novena al Santísimo Sacramento: á las diez habrá misa mayor en la que predicará el P. Gomez Sedano, y por la tarde, á las cuatro y media, oración mental, sermon que predicará D. Juan Garrido y Garrido, novena y un Motete al Santísimo, terminando con Santo Dios, Salmo Crediti, Pange-lingua y reserva.

En la Catedral misa conventual á las nueve y media.

En las parroquias misa mayor á las diez con explicación del Evangelio.

En la Capilla Real misa mayor á las once. En D. Juan de Alarcón continúa la novena á la Beata María Ana de Jesús: á las diez y media se celebrará misa mayor en la que predicará el Sr. Carús, y por la tarde, á las seis, estación, rosario, completas y Regina Coeli.

En los Seravitas (San Leonardo), continúa la novena á San Expedito, predicando á las cinco y media de la tarde el Sr. Santamaría.

En la parroquia de Santa Bárbara, saldrá á las ocho procesionalmente Su Divina Majestad, para administrar la Comunión Pascual á los enfermos é impedidos de esta parroquia.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Valvanera en San Ginés ó de la Piedad en San Millán.

Funciones para mañana

COMEDIA.—No hay funcion. ZARZUELA.—A las 8 3/4.—El maestro de obras.—A las 9 3/4.—Carrasquilla.—A las 11.—El padrino de «El Nene».—A las 12.—El maestro de obras.

A las 4 1/2.—Los africanistas.—Llamada y tropa (dos actos).—El padrino de «El Nene».

LARA.—A las 8 1/2.—La sala de armas.—A las 9 1/2.—De la Chula.—A las 10 1/2.—El baron de Tronco Verde.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

A las 4 1/2.—La tómbola.—Primo Prieto.—Me quedé.—El patio (dos actos).

APOLLO.—A las 8 1/2.—Los aparecidos.—A las 9 3/4.—La chavala.—A las 10 3/4.—Cómo está la sociedad.—A las 12.—El santo de la Isidora.

A las 4 1/2.—Miss Helyett.

ESLAVA.—A las 8 3/4.—El escalo.—A las 9 3/4.—El último chulo.—A las 10 1/2.—La alegría de la huerta.—A las 11 1/2.—Viaje de instrucción.

A las 4 1/2.—B. Angel Caido.—La alegría de la huerta.—El escalo.

ROMA.—(Compañía cómico-lírica Prado-Galote).—A las 8 3/4.—El velorio.—A las 9 3/4.—La feria de Sevilla.—A las 10 3/4.—El velorio.—A las 12.—La señora capitana.

A las 4 1/2.—El barbero de mi calle.—A las 5 1/4.—La huertana.—A las 6 1/4.—La señora capitana.—A las 7 1/4.—El turno de los partidos.

GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 4 1/2 de la tarde y 9 de la noche.—Dos grandes y variadas funciones por la compañía internacional coreográfica, ecuestre, gimnástica, acrobática, excentrica y Mr. Juliano con sus cinco hermosos leones.

Entrada general, 50 céntos. GRAN CIRCO DE COLON.—A las 4 1/2 de la tarde y 9 de la noche.—Dos magnificas funciones en las que tomarán parte la maravillosa artista Mlle. Orfeo, la notable corymba Mlle. Iida, los extraordinarios Treva y Chiassi, los Albano, los ciclistas niños Pivot y los populares clowns Pinta, Brass, Garzon y Cervick.

Entrada general, 50 céntos. TEATRO Y JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 5 de la tarde.—Gran atracción.—Sensacionales regatas.—Equimales.—Exhibición de la tribu de 10 de la mañana al anochecer.—Banda militar.

Entrada, una peseta.

IMPRENTA DE EL CORREO

blan comido de las hojas mismas, hallándolas tiernas, jugosas y no desahucadas al paladar.

Aquellas matas estaban destinadas por la Providencia para servir de alimento al camello ú otros animales en aquellos yermos estériles; solo allí es donde se la halla, devorándola con ansia todos los cuadrúpedos rumiantes.

Hizose acopio de ellas, por consejo de Felipe, y embarcada en los lanchones que despues fueron botados al agua.

Solo distaban cincuenta millas de la bahía de la Tabla; y aunque carecían de velas, contaban con el viento á su favor.

Manifestéles Felipe la inutilidad de perder el tiempo en aquellas playas, cuando era muy probable que antes de amanecer llegasen á parajes donde nada les faltaría. Aprobóse el consejo, y preparáronse todos á seguirlo.

Empredióse de nuevo el viaje; pero los hombres se hallaban tan rendidos, que tiraban de los remos maquinalmente, pues carecían de fuerzas para verificarlo con brío. Por esta razón, al despuntar el alba se hallaban á la vista de la bahía, pero distantes de ella aún muchas fatigosas millas.

El viento, que les era próspero, hacia mucho por ellos, ya que la gente por sí hacia muy poco ó nada.

Alentada, sin embargo, con la vista de una tierra conocida, realentóse la marinería, y á pocas horas tocaron los botes en la arena deseada, y con tigo al parsje donde estaban las casas y el fuerte, residencia y custodia de los colonos que allí se habían establecido pocos años antes. Desembarcaron con tigo á un extenso arroyo, que iba á perderse en la bahía. A la vista del agua dulce, soltaron muchos

marineros sus remos, y saltando dentro del mar, aunque todavía no hallaban pié, se dirigieron á nado hácia el riachuelo; pero antes que ellos llegaron á él los demás que permanecieron tranquilos en los botes, hasta que embistieron éstos en la playa, y saltó la gente en tierra firme. Entonces se lanzaron todos al arroyo benéfico, recibiendo deleitados sus aguas consoladoras, zambullendo en ella los brazos, y aun revolotándose frenéticos de gozo entre sus tarsos cristalinos.

Los fanáticos y los déspotas han puesto en tortura su propia ingenuidad con el objeto de descubrir tormentos exquisitos para sus víctimas.... pero, ¡cuán inútiles son los del pótro y bota fuegol pues cuantos han imaginado no deben compararse con la angustia que causa la extremada sed; bastaba para convertir en un verdadero infierno los últimos instantes de un hombre, el tenerle encerrado muchos días, sin permitirle una gota de agua.

Luego que satisfecho hubieron aquella más precisa de todas las necesidades, salieron chorreando del arroyo, y se dirigieron á las casas de la factoría, cuyos moradores, al ver que los botes habían tocado en tierra, sin que hubiese buque ninguno en la bahía, se apresuraron á correr á su encuentro.

Contáronles los naufragos su triste historia. Treinta y seis hombres constituirían los restos de trescientos que estaban á bordo de la Vroto Khaterina, y éstos sin haber probado alimento en cuarenta y ocho horas. Al saber tales ocurrencias no les hicieron otra pregunta los humanos colonos, hasta que no hubieron saciado el hambre sus inesperados huéspedes. Entonces

á remolque la balsa, y al rayar el día comenzaron á remar en la dirección de la tierra.

Ya era la Vroto Khaterina un solo volumen de llamas, y dejábase caer á sotavento con la corriente á una milla de distancia. Mirábala atento el capitán Barantz, y dirigiéndose á Felipe, exclamó:

—Ahí va una nave divina; una nave á la que sólo faltaba el don de la palabra; estoy cierto de que ningún otro buque en toda la flota hubiera hecho un castillo de fuego como ella lo ostenta en este instante. Cuidado que arde con mucho señorío y maravillosa nobleza. ¡Pobre Khaterina de mis entrañas! Perfecta hasta el último instante! No volverá á tener la Holanda una nave como tú. ¡Me alegro de que mi buen padre no viva para ver este espectáculo, pues si viviera, se caería muerto de repente el pobre señor!

Nada contestó Felipe, pues que respetaba hasta el mal colocado carifio de su compañero de desventura. Adelantaban entre tanto muy poco, pues la marejada no les era del todo favorable, y hundíase mucho la balsa en las inquietas ondas. Entró el día, y las señales respecto al temporal no eran gratas, porque prometían que iba la ventolina á acrecentarse, y la brisa comenzaba á arrugar la superficie de las aguas, aumentándose la marejada visiblemente, en lugar de decrecer. El cielo se ostentaba sombrío, y con cargazon el horizonte. Buscó Felipe la tierra, más no pudo divisarla, porque había una espesa ceja de nubes todo alrededor, que apenas dejaba visible un espacio de cinco millas.

Conocía el jóven que era preciso

ganar la playa antes que llegara la noche, para la conservación de aquella multitud de desgraciados, entre los cuales se contaban más de sesenta mujeres y niños ocupando una frágil balsa y medio sumergidos en el agua, sin alimento ni esperanzas de conseguirlo. ¡Sin tierra á la vista, amagados de un nuevo temporal, de una mar borrascosa y de una noche oscura! Triste era el porvenir ciertamente, y sentíase angustiado Felipe.... quien casi se entregaba á la desesperación al considerar que antes de la mañana siguiente aquella infeliz turba estaría quizás sepultada en las aguas; y ¡por qué! Si conservaba Felipe un sentimiento que le era imposible desterrar de su alma, aunque la razón le prestase medios para combatirlo. Nada le importaba su propia existencia, y hasta la idea de su adorada Amina era de ningún peso en la balanza de aquellos instantes. El único punto en que aún estribaba su resignación, era el saber que tenía á su cargo obligaciones que cumplir, y el ejercicio del deber alentaba su ánimo.

—Tierra por la proa!—gritó á la sazón el piloto Krautz, que iba en el lanchon delantero.

La noticia fué recibida con gritos de gozo por cuantos estaban en los botes y en la balsa.

La esperanza que hizo nacer la plausible nueva, fué como el maná en el desierto; y las pobres mujeres, empapadas en agua hasta más arriba de la cintura por el henchido oleaje, estrechaban á sus chicos contra el seno y gritaban alborozadas: ¡hijo de mis entrañas, pronto estarás salvo!

Levantóse Felipe para ver la tierra, y tuvo la satisfacción de divisarla á distancia de unas cinco millas: un ra-

PASTILLAS MORELLÓ

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores antisépticos, anticatarrales y antisasmáticos que desprenden á medida que van disolviéndose en la boca. Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Asma, Dengue, Catarrros, Ronquera, Abscesos pulmonares, etc. Evitar los efectos nocivos del aire frío. Farmacias Madariaga, Coipel, Borrell, Busto, etc., y en la del autor, BARCELONA.

SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato DE CAL CON CREOSOTAL

Preparacion la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostracion nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caques, ragnitismo, escrofulismo, etc. FARMACIA DEL DR. BENEDICTO, San Bernardo, 41, Madrid; G. García, Capellanes, 1, y principales farmacias.

LEYES CIVILES DE ESPAÑA

Don Leon Medina y Don Manuel Marañón
Abogados del Ilustre Colegio de esta corte
Novísima edicion que comprende los textos oficiales de los Códigos Civil y de Comercio, las leyes Hipotecaria y de Enjuiciamiento civil, la de Hipoteca naval y la del Registro civil y cuantas se relacionan con el derecho civil, como las de minas, montes, aguas, expropiacion forzosa, propiedad intelectual é industrial, etc., etc., con toda la jurisprudencia del Tribunal Supremo, del de lo Contencioso, y de la Dirección de los Registros hasta 31 de Diciembre de 1897.—10 pesetas en rústica y 12 elegantemente encuadernada.

LEYES DE LOS MISMOS AUTORES
Leyes penales de España.—10 pesetas en rústica y 12 encuadernada.—Leyes de Hacienda de España.—Coleccion de toda la legislación española en materia fiscal, clases pasivas, bienes nacionales, contribuciones é impuestos, tratados de comercio, etc., etc. Elogiada por R. O. de 6 de Julio de 1893.—Dos volúmenes.—15 pesetas en rústica y 19 encuadernada.
La Administracion de EL CORREO, Libertad, 29, se encarga de servir á sus suscriptores los pedidos de las anteriores obras, remitiendo su importe en letra de fácil cobro.

Vitalidad Debilitada,

Sangre Empobrecida.

Léase lo que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer ha hecho por el reverendo padre L. P. Wilds, muy conocido misionero de la ciudad de Nueva York y hermano del difunto y eminente juez Wilds:

"Por muchos años padecí de diviesos y otras erupciones de carácter semejante causadas por sangre empobrecida. Mi apetito era escaso y la extenuación se habia apoderado del sistema. Conociendo las propiedades valiosas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer por la experiencia del bien que habia producido en otros, procurémla y empecé á tomarla. Mi apetito mejoró desde la primera dosis y la mejoría se extendió á mi salud en general, que en la actualidad es excelente. Me siento un ciento por ciento más fuerte, cuyo resultado lo atribuyo á la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, medicina que recomiendo con toda confianza como la mejor que jamás se haya preparado para la sangre."

Para todos los desarreglos originados de sangre empobrecida ó viciada y debilidad general tómese

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS

(SOCIEDAD ANONIMA)

Tarifas de precios de suscripción al año

	PESETAS
Por una estacion particular.....	800
Por una estacion para fines urbanos y para todos los que no son de la misma.....	500
Por una estacion de uso público.....	1.000
Por un aparato receptor para comunicar con el telefono principal y con la Central.....	25
Por un aparato para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	75
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	300
Por cada otra direccion.....	75
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Por cada otra direccion.....	1
Un timbre (al año).....	50

A la gran legion de enfermos nerviosos

El «Antinervioso Howard» es el más poderoso tónico conocido del sistema nervioso y el regulador más inofensivo de sus trastornos funcionales. Está indicado para curar evahidos, hipocondria, odio dolor, neuralgias, jaquecas, gastralgias (dolor de estómago), insomnio, vértigos, mareos, desvanecimientos, dolor de cabeza, debilidad cerebral, del lado y de la vista, asma nervioso, palpitaciones nerviosas, dolor que procede ó acompaña á las reglas, histérico, parálisis, flojedad, etc.—El enfermo que hace uso del «Antinervioso Howard» experimenta rápidamente tales resultados que le dejan suspeso el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y sorprendentes del medicamento. Despiértase el apetito, si antes estaba decaído; regularizanse las digestiones, si antes eran difíciles y tumultuosas; el decaimiento profundo y á la falta de energía en las determinaciones, succédese el vigor y tal entereza de voluntad, que el individuo llega á creerse transformado en otro. Se afirma la memoria, se robustece la inteligencia, el pensamiento adquiere mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad apetecidas, y sin la niebla y confusión en que poco há viajas envejecidas, siente más potente la fuerza de las ideas y el discursir agradable y fácil. A estas modificaciones, únense las de una más fácil respiracion, la sensacion de la tranquilidad y marcha normal del corazón, un sueño tranquilo, reposado y reparador, del que sale cada dia más fuerte, ágil y activo. Pero estas profundas y rápidas modificaciones que introduce el medicamento en el organismo, no paran ahí; continúan persistentes y progresivas hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El «Antinervioso Howard» no contiene opio ni sus sales, ni bromuros, ni calmantes. Los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tension por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, vida rebosante de placeres, preocupaciones, ansias de glorias, de riquezas, aspiraciones políticas, bohemias, etc., hallarán el seguro de su salud, de su tranquilidad y de su vida en el «Antinervioso Howard»; 4 pesetas caja. Se manda por correo, previo envío del importe en sellos ó giro. Venta, boticas y droguerías principales de España.—En Madrid, García, Capellanes, 1; Alicante, Riego, 20; America, Real, 18; Barcelona, Fernando VII, 7; Bilbao, Arce, 35; Burgos, Cid, 17; Madrid, Santo Domingo, 39; Cáceres, Plaza, 37; Cádiz, Plaza de Isabel II, 2; Ciudad-Real, Toledo, 13; Córdoba, Paraiso, 10; Coruña, Real, 82; Guadalajara, Mayor, 7; Granada, San Jerónimo, 13; Huelva, Tetuan, 14; Huelva, Coso, 23; Jaca, Campoy; Lérida, Carmen, 28; Málaga, Granada, 42; Murcia, Plaza de San Bartolomé, 10; Cartagena, Campos, 6; Pamplona, Nueva, 2; Oviedo, Sol, 1; Sevilla, Aranjuez, 2; San Sebastián, Bengochea, 5; Soría, Collado, 27; Valencia, Mercado, 73; Valladolid, Orates, 33; Zaragoza, Coso, 43.—Depositarío general y unico para la venta en España: Guillermo García, Capellanes, 1, Madrid.



Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa por feura y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídale el prospecto.

Servicios de la Compañia Trasatlantica DE BARCELONA

A partir del mes de Noviembre han quedado organizados en la siguiente forma:
Dos expediciones mensuales á Cuba y Méjico, una del Norte y otra del Mediterráneo.
Una expedicion mensual á Centro América.
Una expedicion mensual al Rio de la Plata.
Una expedicion mensual al Brasil con prolongacion al Pacífico.
Trece expediciones anuales á Filipinas.
Una expedicion mensual á Canarias.
Seis expediciones anuales á Fernando Poo.
156 expediciones anuales entre Cádiz y Tanger con prolongacion á Algeciras y Gibraltar.

FÁBRICA DE ABONOS ANIMALES Y ARTIFICIALES

Recomendamos á los señores agricultores los abonos de nuestra producción por resultar los mejores y de mas seguros resultados para toda clase de cultivos.
Ponemos á su disposicion abonos adecuados para cada simiente y para todos TERRENOS, con solo tener una muestra homogénea de la tierra en que se hayan de desparramar.
Asimismo remitimos á quien las pida todas las materias primeras necesarias para la fabricacion del abono, con explicacion de cantidades y manera de usarlos.
Garantizamos por análisis la pureza y riqueza de nuestros abonos; cuyos resultados han de ser siempre superiores á los que no se componen mas que de materias minerales, que no dan mas que una vegetación ficticia, esquilmando la tierra, por lo cual es necesario á los pocos años el empleo de las basuras de cuadra, para suavizarlas nuevamente.
REPRESENTACION EN MADRID
G. Perez Serrano y comp.
RUIZ, 26, PRAL

LA ROSARIO El Rey del Tocador

Gran Fábrica de JABONES comunes y finos perfumados
Especialidad en aguas de tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.
Pereda y Compañia.—Santander
Vendo objetos dentista, Infantes, 32.
HOTEL, estudio, gas, elect. 5.500 ptas. alquiler. Espanoleto, 20.
Casa Hermann-Lachepelle J BOULETY & C^o
El 38, Rue Bonnot, á Paris
Cruz de la Legion de Honor, 1888. Dos Medallas de Oro y miembro del Jurado en la Exposicion de Barcelona, 1888. Cuatro Medallas de Oro en la Exposicion Universal Paris 1889.
APARATOS CONTINUOS para la fabricacion de bebidas gaseosas, SODA-WATER—Vinos espumosos. Unicos platados interiormente. Unicos produciendo bebidas sanas y agradables. SIFONES de todas formas y colores muy sencillos y sólidos.

Esquelas de defuncion
Se admiten en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA OFICINAS Alcala, 6 y 8

BENABENT Y ARNAU
Máquinas para hacer seda, seda de género de punto, ó uno camineta, calcancillos, ó abrecorsets, refajos, chalecos á Bayona y otras varias piezas, y medias y calcetines de costura, desde 275 pesetas en adelante.
Trabajo muy bueno, lo al comprador por su af. Es ofianza completa y gratuita en esta casa. P. aciaños, 60, Madrid, y San Vicente, 122, Valencia.

yo de esperanza alentó su pecho. Aumentábase por instantes la brisa y rompía en espuma la superficie del agua; pero no soplabla favorable ni adversa, pues venia por el costado.
Carecían de velas los botes, para utilizarse de esta circunstancia, porque se habian estivado á bordo, y no pudieron hallarse en los momentos de apuro. La vista de tierra animó á todos, como puede suponerse, y los marineros dieron tres vivas y armaron remos dobles, á fin de acrecentar su diligencia; pero al remolque de una pesada balsa, sumérgida en el agua, no era muy fácil tarea, y á pesar de todos sus esfuerzos, no avanzaban arriba de media milla por hora.
Continuaron bregando hasta el medio dia, no del todo inútilmente, porque se hallaban ya á una legua de tierra; mas luego que el sol pasó del Meridiano, experimentóse una mudanza de tiempo; arreció la ventoliná, acrecentóse la marejada, y comenzó á hundirse la balsa, á veces en tal disposicion, que corría grave riesgo la seguridad de cuantos se hallaban en ella. Su progreso fué retardado en proporcion, y á las tres de la tarde sólo se veían á media milla de donde habian estado á las doce de la mañana.
Como los marineros estaban en ayunas, y rendidos del trabajo sin respirar, á que por tantas horas se habian entregado, comenzaron á desfallecer. Todos se sentían además abrasados de una sed insuperable, y todos pedían agua, desde el niño en los brazos de su madre, hasta el marino que tiraba del remo.
Hacia Felipe todo lo posible para animarlos; pero como se hallasen tan cerca de la ribera y tan vencidos de

cansancio, y conociesen que la balsa que remolcaban les impedía aproximarse al deseado puerto, comenzaban ya algunos á murmurar y á discutir sobre la conveniencia de soltar los cabos de remolque, á fin de mirar sólo por sí.
Prevalcía un sentimiento de egoísmo y estallaba el motin á bordo de los botes; pero reconviéndolos Felipe se tranquilizaron otra vez, continuando sus esfuerzos durante otra hora, cuando tuvo lugar una circunstancia que decidió la cuestion que comenzaba á debatirse de nuevo.
El acrecentado mar de leva y la fresca ventoliná habian combatido de tal suerte la balsa, y sacudidola con tanta violencia, que hacia ya tiempo que los que sobre ella iban se mantenían con extrema dificultad. Un rónico grito, acompañado de agudos chillidos, atrajo la atencion de la gente de los botes, y volviendo la cara advirtió Felipe que las amarras que encuadraban la reunion de maderos habian cedido á la violencia, al embate del oleaje, partiendo la balsa por el medio.
La escena era ahora terrible: veíanse los maridos separados de sus consortes é hijos, flutando cada cual lejos de los otros, porque la parte de la balsa que á remolque iba pronto, dejó por la popa la otra parte. Puestas en plé las madres gritaban, levantando en alto á sus ternas criaturas; algunas, estimuladas de la desesperacion, se arrojaban á la mar y bregaban por agarrarse de los flotantes trozos, donde aún existían sus maridos; pero se hundían antes que pudiese prestárseles socorro. Sin embargo, el espectáculo horrible iba acrecentándose por momentos, pues al fallar una

amarra rompíanse otras, y antes que los botes pudiesen volverse para dar auxilio, vióse la mar cubierta de maderos sueltos, y asidos de ellos á los hombres, las mujeres y los niños.
Espantosos eran los alaridos de la desesperacion que lanzaba la turba infeliz, mientras con una mano procuraba cada madre, afanzarse del leño salvador, y con la otra tener agarrado al hijo de sus entrañas. Aun se mantenían juntos porcion de maderos que formaban la balsa; pero arrojándolos la marejada unos sobre otros, daban muerte á muchos de los naufragos, apiastándoles los cuerpos en prensa tan terrible. Aunque acudie; ron los botes á su favor, era tan difícil como peligroso introducirlos entre los flotantes leños, que solo pudieron salvar á unos pocos, y aún éstos eran casi demasados para caber en los lanchones. Recogióse á los marineros y á tal cual soldado; los demás con las mujeres y los niños se habian hundido ya para siempre.
El efecto de catástrofe tan tremenda puede imaginarse pero no describirse. Los marineros que poco antes estaban resueltos á abandonar la balsa á su propia ventura, lloraban al remar hacia tierra. Rendido de angustia cubriase el rostro Felipe, y quedó por algunos instantes sin poder dar órdenes, y casi insensible de lo que pasaba en torno suyo.
Ya eran las cinco de la tarde, y los botes que habian soltado los cabos de remolque rivalizaban en sus esfuerzos. Antes de ponerse el sol llegaron á la playa, donde desembarcaron felizmente, pues la pequeña ensenada que los recibió estaba guarecida del viento y libre de todo oleaje.
Sacáronse á seco los lanchones, y

dejándose caer sobre la caliente arena los exhaustos marineros, pronto olvidaron en un sueño profundo las privaciones y trabajos de las horas precedentes. El capitán Barentz, Kranitz y Felipe, luego que vieron en seguridad los botes, celebraron una corta consulta, siguiendo luego el ejemplo de sus subordinados, y rendidas de la fatiga y excitacion mental de las últimas veinticuatro horas, de allí á un rato quedaron sepultadas sus sensaciones en un letargo completo.
Durmieron durante muchas horas, soñando con el agua dulce, hasta que al volver en su acuerdo se hallaron acosados de una sed insufrible. Miraban afligidos las saladas olas, que parecían mofarse de su cuita; pero reflexionaban sobre el destino que á tantos de sus compañeros les cupiera, y sentían viva gratitud por su milagrosa preservacion. Ya amanecía cuando se levantaron todos de sus lechos de arena, y se esparcieron en todas direcciones, por disposicion de Felipe, á fin de buscar medios con que aplacar la sed que les consumía. Al discurrir por entre los montecillos de arena, descubrieron un arroyo de hojas anchas y esponjosas, muy parecido á la mata que se conoce en Europa con el nombre de planta del cáliz, cubierto de gruesas gotas de rocío. Puestos de rodillas, lamieron ansiosos la grata humedad, y hallaron al momento agradable alivio.
Prosiguieron su investigacion, aunque sin buen resultado, añadiéndose ahora el hambre á la sed que les atormentaba, y se volvieron á la playa para averiguar si sus camaradas habian sido más venturosos. También éstos se valieron de igual arbitrio para aplacar la sed, y algunos ha-

dejarlos caer sobre la caliente arena los exhaustos marineros, pronto olvidaron en un sueño profundo las privaciones y trabajos de las horas precedentes. El capitán Barentz, Kranitz y Felipe, luego que vieron en seguridad los botes, celebraron una corta consulta, siguiendo luego el ejemplo de sus subordinados, y rendidas de la fatiga y excitacion mental de las últimas veinticuatro horas, de allí á un rato quedaron sepultadas sus sensaciones en un letargo completo.
Durmieron durante muchas horas, soñando con el agua dulce, hasta que al volver en su acuerdo se hallaron acosados de una sed insufrible. Miraban afligidos las saladas olas, que parecían mofarse de su cuita; pero reflexionaban sobre el destino que á tantos de sus compañeros les cupiera, y sentían viva gratitud por su milagrosa preservacion. Ya amanecía cuando se levantaron todos de sus lechos de arena, y se esparcieron en todas direcciones, por disposicion de Felipe, á fin de buscar medios con que aplacar la sed que les consumía. Al discurrir por entre los montecillos de arena, descubrieron un arroyo de hojas anchas y esponjosas, muy parecido á la mata que se conoce en Europa con el nombre de planta del cáliz, cubierto de gruesas gotas de rocío. Puestos de rodillas, lamieron ansiosos la grata humedad, y hallaron al momento agradable alivio.
Prosiguieron su investigacion, aunque sin buen resultado, añadiéndose ahora el hambre á la sed que les atormentaba, y se volvieron á la playa para averiguar si sus camaradas habian sido más venturosos. También éstos se valieron de igual arbitrio para aplacar la sed, y algunos ha-